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مرزوق الغانم: نقد الممارسات الخاطئة في النظام 
الديموقراطي لا يهدف لتقويضه بل حمايته وتعزيزه

أكــد رئيس مجلــس الأمة 
مرزوق الغانم أن نقد الممارسات 
الخاطئــة المتعلقــة بالنظــام 
الديموقراطــي ومراجعتهــا 
باستمرار لا يستهدف تقويض 
هــذا النظام، بــل حمايته من 
حــالات النكــوص والتراجع، 
وحمايتــه مــن كل ما يشــوه 

جوهره ومعناه.
الغــانم إن علــى  وقــال 
الجميع التحلي بالجرأة في 
التعاطي مع التحديات التي 
يمكــن أن تؤثر فــي جوهر 
النظــام الديموقراطي بعيدا 
عن حساسية الشعار والرمز.
جاء ذلك في كلمة ألقاها 
الرئيس الغانم أمام الجمعية 
العامة لمؤتمر الاتحاد البرلماني 
الدولي الـ ١٤٣ المنعقد حاليا 
في العاصمة الإسبانية مدريد.

وفي مستهل كلمته، أعرب 
الغــانم عن شــكره للقائمين 
على الدورة الحالية لاختيار 
ملف (التحديــات المعاصرة 
التي تواجه الديموقراطية – 
التغلب على الانقسامات وبناء 
المجتمع)، ليكــون موضوع 

المناقشة العامة لهذا العام.
وأضاف الغانم «لابد هنا 
أن أشيد بما جاء في المذكرة 
للمناقشــة،  التوضيحيــة 
والتي ســلطت الضوء على 
التي تواجه  التحديات  أبرز 
النظام الديموقراطي، ولعل 
أبرزهــا كمــا جــاء بالمذكرة 
(التحزب الحاد المفضي إلى 
الانقسام)، و(خطر المعلومات 
المضللة المتدفقة من وسائل 

نحــن نناقش جوهر النظام 
الديموقراطي وفلســفته، لا 

شكله وترتيباته».
وأكد الغانم «علينا جميعا 
واجب التحلي بالجرأة ونحن 
نتعاطى مع هذا الملف المهم، 
بعيدا عن حساسية الشعار، 
وخاصــة عندما يتحول نقد 
النظــام الديموقراطــي نقدا 
موضوعيا في حال اختلاله، 
إلــى اتهــام بالمس بمــا هو 

مقدس».
وأوضح الغانم «أن تأليه 
أي نظــام، وإن كان نظامــا 
يحمــل شــكلا ديموقراطيا، 
هــو أول معوقــات تجديــد 
الديموقراطيــة، ومعالجــة 

تصحيحــه وتصويبه متى 
ما كانــت الممارســة مختلة 

ومعتلة.
وتســاءل الغــانم قائــلا 
«مــاذا لــو كان الاصطفــاف 
السياســي والاســتقطابات 
الحزبيــة موغلــة في الحدة 
والتصــارع غير المســؤول، 
إلى حد ينتج عنها، وبشكل 
ظاهر، تصدع مجتمعي يومي 
وبشكل فاضح وصارخ؟ هل 
نحتاج الــى أمثلة من واقع 
العالم الغربي الديموقراطي 
فــي فتــرة ما بــين الحربين، 
وما هي المآلات المدمرة التي 

أسفرت عنها؟».
وأضــاف الغانم «ماذا لو 

أفريقيا سابقا؟ أو عن عشرات 
الأمثلة؟».

واســتطرد الغــانم قائــلا 
«ماذا عن الممارســة اليومية 
التــي تحــدث في كثيــر من 
بلدان العالم فــي ظل أنظمة 
ديموقراطيــة، والتي تتعلق 
بســوء اســتخدام الرخــص 
الدستورية في خلق صراعات 
ثانوية وشخصية وحزبية وما 
يسفر عنها من تعطيل للتنمية 

ووقف عجلة التقدم؟».
الغانم «عشرات  وأوضح 
من الأســئلة، حــري بنا، أن 
نتعاطى معها، ليس لتقويض 
النظام الديموقراطي كما يشيع 
تجار الشعار، بل لحماية هذا 

اختلالاتها في حال وجودها 
علينا ألا نخاف، ونحن نشير 
إلى ممارســة مــا خاطئة، إذ 
إن الديموقراطية في أصلها 
هي وســيلة لا غايــة، وهي 
ممارســة وليست شعارا أو 
رمــزا، ولا يجوز أن نتحول 
مع مــرور الزمــن إلى عبدة 
لوثــن سياســي، أو صنــم 
قانوني، وإن كان يحمل اسما 

ديموقراطيا».
ان  الغــانم  وذكــر 
الديموقراطية هي نظام، اتفق 
العالم على أنه أفضل من كل 
بدائله، التي جربتها الإنسانية 
على مدار الزمن، لكنه ليس 
النظام المقدس الذي يمنع فيه 

التواصل  أصبحت وســائل 
الاجتماعــي وبحجــة حرية 
تصــارع  ســاحة  الــرأي، 
وارتزاقــي  اســتخباراتي 
وإجرامــي منظــم، تحفــل 
والمعلومــات  بالإشــاعات 
إلــى  المضللــة، والمفضيــة 
إذكاء كل النزعــات البدائية 
المتوحشــة مــن عنصريــة 
وطائفية ومذهبية وغيرها 
من تلك النزعات المدمرة؟».

وذكــر الغانم «مــاذا عن 
تغــول الأكثرية فــي النظام 
الديموقراطــي علــى حقوق 
الآخر المختلف؟ هل أتحدث 
عن الكيــان الصهيوني هنا 
كنمــوذج؟ أوعــن جنــوب 

النظام الذي لم يجد الإنسان 
حتى وقتنا الراهن بديلا مقنعا 
عنه؟ ولضمان عدم الوصول 
إلى حالة نكوص عن النظام 

الديموقراطي».
واعتبــر الغــانم أن فتح 
مناقشة عامة حول موضوع 
تحديات الديموقراطية خطوة 
مهمة، داعيا رئاســة الدورة 
ورئاســة الاتحــاد والأمانة 
العامــة، إلى اســتمرار فتح 
هــذا الملــف، وجعلــه مــادة 
نقاش وعصف ذهني دائمة، 
طــوال فتــرة هذه الــدورة، 
عمــل  ورش  خــلال  مــن 
ومحاضرات وســيمينارات، 
تغطي كل مناطق المجموعات 
الجيوسياســية في الاتحاد 

البرلماني الدولي.
وأعلن الغانم عن استعداد 
البرلمان الكويتي لاستضافة 
أي حلقة نقاشية حول ملف 
الديموقراطيــة  تحديــات 
برعاية الاتحاد، وبمشاركة 
المختصين مــن كل الحقول، 
مفكريــن، رجــال سياســة، 
رؤســاء أحــزاب، أكاديميين 
السياســية  العلــوم  فــي 
وعلــم الاجتماع السياســي 
وعلــم النفــس الاجتماعي، 
خبــراء اقتصاديين وعاملين 
فــي حقل التنميــة، من أجل 
تأصيل حوار فكري وثقافي 
حر وشفاف، يتعاطى مع كل 
الاختلالات البنيوية المتعلقة 
بالنظام الديموقراطي وكيفية 
تصويبه وضمــان حيويته 

وفعاليته المنشودة.

خلال كلمة أمام الجمعية العامة لمؤتمر الاتحاد البرلماني الدولي الـ ١٤٣ المنعقد حالياً في العاصمة الإسبانية مدريد
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التواصل الاجتماعي) وغيرها 
من النقاط المهمة».

وقال الغانم «برغم انتماء 
إلى  الديموقراطية  موضوع 
السياســي  النقاش  ســاحة 
ظاهــرا، إلا أن الأمــر فــي 
جوهره يحتاج إلى تأصيل 
إننــا  إذ  وفكــري،  ثقافــي 
ونحن نتحدث عن تحديات 
الديموقراطيــة، لا نتحــدث 
عــن منظومــة الإجــراءات 
والقواعد التنظيمية المتعلقة 
الديموقراطــي،  بالنظــام 
بقدر ما نتحــدث عن مآلات 
الممارسة ومعوقاتها وآثارها 
المجتمعيــة والاقتصاديــة 
والثقافية، أي بعبارة أخرى، 

لمشاهدة الڤيديو

ماذا لو كان الاصطفاف السياسي والاستقطابات الحزبية موغلة في الحدة والتصارع غير المسؤول إلى حد ينتج عنها وبشكل ظاهر تصدع مجتمعي يومي وبشكل فاضح وصارخ؟
ماذا لو أصبحت وسائل التواصل الاجتماعي وبحجة حرية الرأي ساحة تصارع استخباراتي وارتزاقي وإجرامي منظّم تحفل بالإشاعات المفضية إلى إذكاء كل النزعات البدائية؟
استعداد البرلمان الكويتي لاستضافة أي حلقة نقاشية حول ملف تحديات الديموقراطية برعاية الاتحاد وبمشاركة المختصين للتعاطي مع كل الاختلالات البنيوية المتعلقة بالنظام الديموقراطي

محمد الحويلة: لماذا لا يقرّ صرف بدل «ڤيزا» 
للطلاب والطالبات المبتعثين في بريطانيا؟

وجــه النائــب د.محمــد 
الحويلة ســؤالين إلى وزير 
النفط وزير التعليم العالي 
د.محمد الفارس، نص السؤال 

الأول على ما يلي:
التي  نظرا للصعوبــات 
يواجههــا أبناؤنــا الطلبــة 
المبتعثون فــي الخارج في 
ظل تسارع ارتفاع تكاليف 
التغيرات  المعيشــة نتيجة 
التي طــرأت على الاقتصاد 
العالمي والتي أثرت بشــكل 
مباشــر على أسعار السكن 
والسلع والخدمات ما جعل 
المخصصــات الماليــة غيــر 
كافية ومتناسبة مع الواقع 
وتمثل عثرة في طريق نجاح 

التأمين الصحي لاستخراج 
التأشــيرة لأبنائنا الطلاب 
والطالبات في المملكة المتحدة 
والتي تكلفهم مبالغ باهظة 
ويتحملونها علــى نفقتهم 
إفادتي  الخاصة، لذا يرجى 

وتزويدي بالآتي:
- لماذا لا يتم إقرار وصرف 
بدل (ڤيزا) لأبنائنا الطلاب 
والطالبــات المبتعثــين فــي 
المملكة المتحدة؟ وما معوقات 

ذلك؟
وجاء السؤال الثاني كما 

يلي: 
ينص الدســتور على أن 
التعليم ركن أساسي لتقدم 
المجتمع تكفله الدولة وترعاه، 

دراسته على نفقته الخاصة؟
٣- هــل طبــق القانون رقم 
فــي شــأن  ١ لســنة ٢٠١٢ 
إنشــاء وتأســيس محفظة 
اســتثمارية لدعم وتشجيع 
الطلبة الدارسين على نفقتهم 
الخاصــة؟ إذا كانت الإجابة 
بالنفــي، يرجــى تزويــدي 

بأسباب ذلك.
٤- هــل صــدرت اللائحــة 
التنفيذيــة للقانون المشــار 
إذا كانــت الإجابــة  إليــه؟ 
بالإيجاب، يرجى تزويدي بها، 
وإذا كانت الإجابــة بالنفي، 
يرجى تزويدي بالأسباب التي 
حالت دون إصــدار اللائحة 

التنفيذية لهذا القانون.

وبما أن هنالك أعدادا كبيرة 
من أبنائنا يتلقون تعليمهم 
الجامعــي خــارج وداخــل 
البلاد على نفقتهم الخاصة، 
لذا يرجى إفادتي وتزويدي 

بالآتي:
١- آخر القرارات والتعاميم 
الصادرة من وزارة التعليم 
العالــي أو مجلــس الخدمة 
المدنية بشأن تنظيم السماح 
العاملــين فــي  للموظفــين 
مؤسسات الدولة بالالتحاق 
بالجامعات والكليات المعتمدة 

في الكويت أو خارجها.
٢- مــا الاشــتراطات التــي 
تطلبها وزارة التعليم العالي 
علــى الموظــف لاســتكمال 

استفسر عن اشتراطات وزارة التعليم العالي على الموظف لاستكمال دراسته على نفقته الخاصة

د.محمد الحويلة

أبنائنا الطــلاب والطالبات 
في الخــارج، خصوصا مع 
مــا جــرى تطبيقه بشــأن 
إلزاميــة الحصــول علــى 

الحليلة يشيد بالديبلوماسية البرلمانية الكويتية 
ودورها في خدمة القضايا العربية والإسلامية

أشاد أمين صندوق الشعبة البرلمانية 
النائب سلمان الحليلة بالنشاط الملحوظ 
للديبلوماسية البرلمانية الكويتية خلال 
الســنوات الأخيرة، مؤكــدا أهمية العمل 
الديبلوماسي البرلماني في ترسيخ سياسة 
الدولة على الصعيدين الإقليمي والدولي.
وأضاف الحليلة في تصريح صحافي 
على هامش مشــاركته فــي أعمال مؤتمر 
الاتحاد البرلمانــي الدولي الـ ١٤٣ المنعقد 
حاليــا بالعاصمــة الإســبانية مدريد أن 
الديبلوماسية البرلمانية تعمل بشكل فعال 

علــى خلق إجمــاع عالمي حــول القضايا 
العربية والإسلامية المستحقة فضلا عن 

القضايا العالمية العادلة.
وقــال إن الشــعبة البرلمانية نجحت 
برئاسة رئيس مجلس الأمة مرزوق الغانم 
في خلق تعاون وتنسيق مثمر بين الشعب 
البرلمانيــة العربية والإســلامية من أجل 
تشــكيل مواقف موحــدة للكتلتين تجاه 
القضايــا المثارة وإيصالهــا إلى المجتمع 
الدولي عبــر المحافل البرلمانيــة القارية 

سلمان الحليلةوالدولية.

مرزوق الخليفة: ما عدد ضباط الصف الجامعيين
 غير الحاصلين على بعثات أو إجازات دراسية؟

النائــب مــرزوق  وجــه 
الخليفــة ســؤالا إلــى وزير 
الدولة  الخارجيــة ووزيــر 
لشــؤون مجلــس الــوزراء 
ناصــر  د.أحمــد  الشــيخ 
المحمد، بشــأن القانون رقم 
١٣ لســنة ٢٠٢٠ فــي شــأن 
قوة الإطفاء العام، وبشــأن 
القرار رقم ٤٤ لســنة ٢٠٢٠ 
باللائحة التنفيذية للقانون 
رقم ١٣ لسنة ٢٠٢٠ في شأن 
فوة الإطفــاء العام. وطالب 

بتزويده وإفادته بالآتي:
٭ هل تعتزم قوة الاطفاء العام 
فتح باب الالتحاق بدورة ترقية 
تشمل ضباط الصف الحاصلين 
على مؤهلات جامعية أثناء مدة 
الخدمــة دون الحصــول على 
بعثــات أو اجــازات دراســية 
أسوة بزملائهم رجال الشرطة 
لترقيتهــم لرتبــة مــلازم؟ إذا 
كان الجــواب بالإيجاب فمتى 
ســيتم عقد الــدورة، وإذا كان 
الجواب بالنفي فما أسباب عدم 

انعقادها؟

٭ كــم عدد ضبــاط الصف 
الحاصلــين علــى مؤهــلات 
جامعية دون الحصول على 
بعثات أو اجازات دراســية 
ومازالوا علــى رأس عملهم 
بــدل  تعديــل  تم  والذيــن 
التشجيع الدراسي لهم دون 
ترقيتهم، وكم عدد من لم يتم 

دون الحصــول على بعثات 
أو اجازات دراسية ولم تتم 
ترقيتهــم إلى رتبــة ملازم، 
وكم عدد من تمــت الموافقة 
على تعديل بدل التشــجيع 
الدراســي لهم، وكم عدد من 
تم رفض طلبهم منذ تاريخ 
٢٠١٣/١/١ حتى تاريخ تقديم 

تعديل وصرف البدل لهم وما 
أسباب عدم التعديل؟

٭ كم عدد من تقدموا بطلب 
اعادة تعديل بدل التشجيع 
الدراســي لهــم مــن ضباط 
الصف الجامعيين الذين أتموا 
دراستهم الجامعية وحصلوا 
على مؤهلاتهم أثناء الخدمة 
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هذا السؤال؟
من جانــب اخــر، التقى 
النائــب مــرزوق الخليفــة 
مجموعة مــن أهالي منطقة 
المبــارك  عبــداالله  غــرب 
للاستماع لشكواهم ونواقص 
المنطقة ووعد بمتابعتها مع 

الجهات المعنية.

أسامة الشاهين يسأل عن تنفيذ 
مشروع مدينة المطلاع السكنية

وجــه النائــب أســامة 
الشاهين ســؤالا إلى وزير 
الدولة لشؤون البلدية وزير 
الدولة لشــؤون الإســكان 
والتطوير العمراني شايع 
الشايع، عن الإجراءات التي 
اتخذتها المؤسســة العامة 
للرعاية السكنية للتأكد من 
أن الشركة «الصينية» أتمت 
عملها بالكامل من الناحية 

الفنية.
ونص الســؤال على ما 

يلي:
يعد مشروع مدينة المطلاع السكنية من 
أبرز وأكبر المشاريع التي وضعتها الدولة 
بهــدف تنفيذ خطة التنميــة، ويتمثل هذا 
المشروع الإسكاني في تنفيذ البنية التحتية 
لعدد يتجاوز ٢٠٠٠٠ قســيمة سكنية، لذا 
تعاقدت المؤسسة العامة للرعاية السكنية 
مــع إحدى الشــركات «الصينية» العالمية 

لتنفيذ المشروع.
وفــي الآونــة الأخيرة، ســمحت بلدية 
الكويت لأصحاب القسائم ببدء البناء، إلا 

أنهــم فوجئوا بعدم تهيئة 
الشــركة للبنيــة التحتية 
كمــا ينبغي، حيث مازالت 
الكتل الصخرية موجودة 
لم تفتت، ما كبد المواطنين 
مبالــغ مالية زائــدة أثناء 

الحفر لوضع الأساسات.
كما أن الشركات الكويتية 
التي تعاقدت معها الشركة 
العالمية بالباطن للمشاركة 
في تنفيذ المشروع بمختلف 
المهام، لم تحصل على كامل 

مستحقاتها.
لذا يرجى إفادتي وتزويدي بالآتي:

١- هل تأكدت المؤسســة العامــة للرعاية 
السكنية من أن الشركة «الصينية» أتمت 
عملهــا بالكامــل من الناحيــة الفنية؟ وما 
الإجــراءات التي اتخذتها المؤسســة تجاه 

شكاوى المواطنين؟
٢- ما الإجراءات التي اتخذتها المؤسســة 
تجاه صرف مستحقات الشركات الكويتية 
التي تعاقدت معها الشركة العالمية بالباطن 

والتي ساهمت في تنفيذ المشروع؟

أسامة الشاهين

هشام الصالح: هل اعتمدت خطة 
إعادة رصف شوارع «الجابرية»؟

وجــه النائب د.هشــام 
الصالح ســؤالا إلى وزيرة 
الأشــغال العامــة وزيــرة 
الدولة لشؤون الاتصالات 
وتكنولوجيــا المعلومــات 
د.رنا الفارس، عن أسباب 
تأخيــر تنفيذ عقد إنشــاء 
مدخــل ومخــرج إضافيين 
لمنطقة الجابرية على طريق 

الملك فهد.
ونص الســؤال على ما 
يلي: تعد منطقة الجابرية 
من المناطق شديدة الازدحام 

نظرا لكثافتها الســكانية ولكثرة الدوائر 
الحكومية الموجودة فيها فضلا عن وجود 
عدد مــن الســفارات والمــدارس والمحلات 
التجاريــة والمقاهي والمطاعــم، الأمر الذي 
يسبب الاختناقات المرورية أثناء الدخول 
والخروج منها خصوصا في أوقات الذروة، 
وكذلك حالة الطرق المتهالكة وما تتسبب 
فيه من مخاطر لأصحاب المركبات وتشويه 
للمظهر الحضاري لهذه المنطقة الحيوية.

ولما كانت بلدية الكويت ووزارة الأشغال 
العامة وإدارة المرور قد حرصت على تسهيل 
وإزالة العوائق لمعالجــة هذه الاختناقات 
باعتماد المخطط التصميمي لمداخل ومخارج 
منطقــة الجابريــة إلا أن تنفيذ عقد العمل 

الخاص في إنشــاء مدخل 
ومخرج علــى طريق الملك 
فهــد قــد تأخر كثيــرا في 
الوقت الــذي يفترض فيه 
إيجاد حلول عملية عاجلة 
ودائمة لهذه الظاهرة بما في 
ذلك القيام بإصلاح وصيانة 

تامة للطرق المتهالكة.
إفادتــي  يرجــى  لــذا 

وتزويدي بالآتي:
١ ـ ما أسباب تأخير تنفيذ 
عقد إنشاء مدخل ومخرج 
إضافيين لمنطقة الجابرية 

على طريق الملك فهد؟
٢ ـ هــل هناك عوائــق فنية أو إدارية وراء 
هــذا التأخير؟ إذا كانت الإجابة بالإيجاب، 
فما طبيعة هذه العوائق، وما التدابير التي 
اتخذتها وزارة الأشغال العامة لتجاوزها؟

٣ ـ متى ســتبدأ الشركة المتعاقد معها في 
التنفيــذ، وما المدة المتوقعــة للانتهاء من 

الأعمال؟
٤ ـ هل اعتمدت الوزارة خطة لإعادة رصف 
الشوارع المتهالكة في منطقة الجابرية؟ إذا 
كانت الإجابة بالإيجاب، فما المواعيد المحددة 
للبدء في تنفيذ هذه الخطة وإنهاء الأعمال؟
٥ ـ كشــف تفصيلــي يوضح فيه أســماء 
الشوارع والطرق المعنية بإعادة الرصف.

د.هشام الصالح

التقى أهالي منطقة غرب عبداالله المبارك


